

Bruxelles, le 22 mai 1981

Embargo : samedi 23 mai 1981 - 14 h.

EXTRAITS DU DISCOURS DE M. GASTON THORN, PRÉSIDENT DE
LA COMMISSION DES COMMUNAUTÉS EUROPÉENNES À L'OCCASION
DU COLLOQUE ORGANISÉ PAR LE CENTER FOR STRATEGIC AND
INTERNATIONAL STUDIES ET LA FONDATION P.-H. SPAAK SUR
LE THÈME DES RELATIONS ENTRE LA CEE ET LES ÉTATS-UNIS
(Bruxelles, le 23 mai 1981)

Mesdames et Messieurs, si telle est notre volonté, si telle est notre capacité, nul doute que le bénéfice que l'Europe tirera de sa nouvelle identité profitera également à ses partenaires, au premier rang desquels se trouvent les États-Unis. Interlocuteur unique et fiable, l'Europe gagnera en crédibilité politique dans les grandes affaires du monde, dans ses appuis comme dans ses exigences. Les États-Unis, pour leur part, y trouveront la sécurité que confère un allié assuré de sa cohésion interne, de l'unité de ses décisions et de leur application effective.....

.... D'abord, l'attitude qui consiste, dans le même temps, à invoquer l'alliance, l'entraide, l'interdépendance - en un mot : le "partnership" - et à faire cavalier seul dans les grandes affaires du monde. En effet, il me paraît tout-à-fait vain d'exhorter l'autre partie à la solidarité, lorsque l'on se conduit avec elle de façon péremptoire. Lorsqu'on la met devant le fait accompli. Serait-ce avec la conviction que l'on agit pour son bien ou dans l'intérêt commun. Ai-je besoin d'illustrer abondamment ce propos ? Je ne le pense pas. Il me suffit sans doute de rappeler les conditions de la préparation des Accords de Camp David, la réaction à l'invasion de l'Afghanistan. J'ajoute que ce principe vaut mutuellement.

En outre, il s'applique autant au plan économique que politique. En tant que Président de la Commission, je ne puis passer sous silence la manière dont les États-Unis viennent d'aborder avec le Japon le difficile problème de la limitation des exportations d'automobiles en provenance de ce pays. Deux raisons à cela. La première, qui est générale, tient au caractère multilatéral que nous avons reconnu à nos initiatives commerciales.

Dans l'économie contemporaine les échanges exercent des interactions très sensibles. Les marchés qui sont ouverts sont affectés inévitablement par les changements de flux commerciaux où qu'ils se produisent. Les balances commerciales, les politiques industrielles, la situation de l'emploi en subissent le contrecoup direct.....

.... En troisième lieu, je voudrais stigmatiser l'attitude qui est de rechercher, de façon sélective, le contact et l'appui d'une ou de quelques puissances privilégiées. Ceci au détriment des autres partenaires, jugés moins "utiles". Je sais bien que la conduite d'une politique étrangère, d'une politique de sécurité voire d'une politique de coopération économique, doit intégrer une forme variable de souplesse, de mobilité, de discrétion. J'observe aussi que le développement d'une authentique solidarité suppose l'intéressement constant de tous ceux qui y sont assujettis. En l'occurrence, l'intéressement doit consister en deux choses. D'abord, une participation directe ou une représentation équitable lors de la définition des actions politiques. Ensuite, une information suivie et circonstanciée des décisions prises dans le cadre ainsi défini. Toute autre formule d'association intermittente peut s'avérer démobilisatrice. Elle est alors contre-productive....

... Mesdames et Messieurs, laissez-moi ajouter qu'en toute hypothèse, quelles que soient les difficultés ou la commodité de nos relations à venir, la Communauté européenne est profondément attachée à actualiser et à renforcer sa coopération avec les Etats-Unis. Il incombe maintenant à la nouvelle équipe américaine de faire connaître ses choix et l'ampleur de son soutien à notre entreprise d'intégration. Puisse-t-elle, à cette occasion, prendre en compte sa véritable dimension historique. Puisse-t-elle faciliter notre effort d'unification, tout en respectant notre sensibilité et notre volonté politiques propres. Puisse-t-elle vouloir partager notre désir de solidarité sans chercher à nous imposer un banal alignement. La réalisation de tant de vœux ne suppose qu'une chose : faire confiance aux Européens dans la poursuite de leur destin.
